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Don Luís M' Gonzalo 
durante sus prácticas de 

Anatomía 

PERFIL HUMANO 

Luis María Gonzalo, 
un experto anatomista 
en los inicios de nuestra Facultad 

Luis María Gonzalo Sanz, Catedrático de Ana
tomía Humana, nació en Ólvega (Soria). En So
da cursaría el bachillerato, en Zaragoza la ca
rrera de Medicina y el doctorado en Madrid. En 
el curso 1954-55 estuvo investigando en Gies
sen, Alemania, en el Instituto de Anatomía. Y 
ya en el curso 1955-56 se incorporó a la Facul
tad de Medicina, de la Universidad de Navarra, 
como profesor de Anatomía. 

Es don Luis María un hombre cordial, siempre 
amable en el trato, discreto y educado. Es fá
cil encontrarle: con los alumnos en las clases 
prácticas o teóricas de Anatomía, en el depar
tamento investigando o estudiando y consul
tando bibliografía en Ja Biblioteca de la 
Facultad. 

- Se ha dedicado a la enseñanza e investigación 
de la Medicina. ¿Cómo surgió su interés por la 
Anatomía? 

- Durante la carrera no sintonicé con el pro
fesor de esta asignatura, la pasé bien, con no-! 
ta, pero me interesó más la Patología General. 
En Granada el D1: Ortiz de Landázuri impar
tía Patología General y yo me fuí alli. Perol 
hacer con él la Tesis suponía entre 4 ó 5 aiio j 
y mientras no tenías el doctorado no podía., 
trabajar como profesor adjunto. Así que hice 
la tesis, en 1 año, con el profesor Escola1: 
sin querer nació mi vocación anatómica. Co 
necté muy bien con su línea de investigación) 
el ambiente del departamento de Anatomía. 
Así, por la investigación se fue consolidand 
mi afición por la estructura del cuerpo huma· 
no. Mi estancia en Alemania fue el espaldara 
zo. 

-¿Quiénes fueron sus maestros? 

- El primer maestro fue mi director de Tesis, e 
profesor José Escolat; de la Universidad d 
Granada que creó una escuela espléndida d 
anatómicos. Una tercera parte de los anatómi 
cos españoles nos hemos formado con él. E1 
Granada, con el Prof Escolar investigué sobr 
el sistema nervioso central, de hecho mi Tesi 
se titula "Conexiones del cerebelo con núcleo 
del tronco del encéfalo". En Alemania, mima 
estro fue Emil Tonutti, con el que trabajé sob1 
los "Sistemas hipotálamo-hipofisiarios". 



DE LA HISTORIA DE LA 
FACULTAD 
~1 Prof. Gonzalo explica que el curso 1955-56, él 

~ra el único profesor de Anatomia y con él cola

Joraban algunos cirujanos como Juan Voltas y 

fosé Luis Redín. Así estuvieron hasta 1961 cuan

lo se incorporaron el profesor Fernando Reinoso 

1 tres ayudantes más: Juan Astuc, Alfonso Lla

nas y José Luis Velayos. En ese año se dio un 

>aso importante porque el Estudio General pasó 

1 Universidad. 

~n las primeras promociones el número de alum

tos era de 20 ó 30, con lo que el contacto fue 

nuy personal, había gran relación entre el profe
or y los alumnos. La Anatomía se cursaba en 1 o 

• 2° de carrera, igual que ahora. El profesor Juan 
íménez-Vargas impartía Fisiología, la profesora 

'\ngela Mouriz, Farmacología; el profesor José 

..13 Macarulla, Bioquímica y el Dr. Gonzalo He

ranz, Histología y Anatomía Patológica. Como 
línico, en 1958 se incorporó el Dr. Eduardo Or

iz de Landázuri y, con él, un amplio grupo de 

nédicos. 

..., , 
!6 ANOS DE CATEDRA , 
)E ANATOMIA 
>e mayo de 1966 hasta septiembre de 1970 don 

.uis M 3 estuvo en e l Instituto Anatómico de la 
Jniversidad de Zürich para aprender nuevas téc

icas en investigación e mbriológica. Se encontra

a tan a gusto en ese Instituto que llegó a pensar 

11 quedarse a trabajar en Zürich, pero el Prof. 

rancisco Ponz, entonces Rector de la Universi

ad de Navarra, le avisó que había oposiciones a 

i tedra de Anatomía para las universidades de 

alamanca y Sevilla. Se animó a preparar la opo
cíón y en marzo de 1970 obtuvo la cátedra de la 

·niversidad de Sevilla. El curso siguiente pidió el 

aso a profesor supernumerario, para continuar 

1 actividad docente en la Universidad, la de Na

ma, donde sigue en la actualidad. 

- Veintiséis años de cátedra: Con tan amplia ex

periencia en la docencia de la Medicina está us

ted muy autorizado para hablar de los cambios en 

la formación médica. ¿Cómo ha sido esa evolu

ción? 

- Ha habido cambios en todo. Desde el com
portamiento de los alumnos en clase (¡se poní
an de pie al entrar el profesor!) hasta el produ
cido por el aumento del número de alu11uws. 
También, al mejorar los medios audiovisuales y 
ser la Anatonlfa una disciplina mo1fológica, ha 
habido un gran cambio en el método docente. 

Hasta el curso 60-6 1, los alumnos del Estudio 
General tenían que examinarse en Zaragoza, co

mo libres. Así que sufrían exámenes en Pamplo

na y en Zaragoza. Estos últimos muy comprimi
dos en el tiempo, por lo que apenas quedaban 

horas para repasar. Con todo, los resultados fue

ron buenos, lo que indica que siempre se ha es

tudiado mucho en esta Universidad. 
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Don Luis M' es el 
director de la Re· 
vista de Medicina, 
de la Universidad 

de Navarra. 

CAMBIOS EN 
LA MEDICINA 

- Y en los años 80 llegamos al examen M.I.R. , 
al final de toda la carrera, donde muchos estu
diantes se quedan estancados. ¿Cuál es su opi
nión al respecto? 

- Con el M.I.R. no varía la docencia sino el en
foque del estudio por parte de los alumnos, sobre 
todo a partir de los cursos clínicos. Una conse
cuencia es que disminuye La eficacia de la ellSe
Fíanza práctica, puesto que este tipo de conoci
mientos apenas se reflejan en el examen M.I.R. 
Este aíio, en el que los alumnos del nuevo plan 
inician sus pasantías, que ocupan 213 de los cré
ditos, la Facultad está poniendo gran empelio en 
que la enseíianza práctica no se desvirtúe por el 
efecto M.I.R. 

-¿Cómo es la Medicina en la actualidad? 

- En Medicina, como sucede en las ciencias bio
lógicas, los descubrimientos importantes, que 
cambian el curso de la ciencia, se producen por
que previamente ha habido un avance técnico 

que permite abordar problemas hasta entonce 
insolubles. En este sentido, a Lo largo de estos 3 
últimos mios ha habido notables avances técm 
cos que han facilitado importantes descubn 
mientas en Bioquímica, Genética, Oncologíc 
etc. Por ello la Medicina en la actualidad es m u. 

distinta de la que yo mismo estudié en la carre 
ra. 

- Y en su área, ¿cómo es la Neuroanatomía d 
hoy? 

- Entre las disciplinas que en estos últimos año 
han experimentado un considerable adelanto es 
tán las Neurociencias y, entre ellas, la Neuroa 
natomía. La introducción de neurotrazadores h. 
permitido dar un. importante paso en el conoci 
miento de las conexiones entre las diferentes po 
blaciones neuronales. El PET aproxima la Ana 
tomía a la Fisiología, e incluso a la Psico/ogíc. 
Todas estas técnicas se utilizan en nuestras in 

. . l l N . l vesttgaczones y espero que, a ser as euroctell 
cias una de las líneas de investigación pri01·ita 
rias en nuestra Universidad, todavía Id 
podamos potenciar más. 

- Es usted un gran docente y además dibuja mu 
bien en la pizan·a, ¿es fruto de su experiencia ce 
mo profesor o ya tenía aptitudes para plasmar e 
cuatro líneas la realidad? 

- La m01jología tiene que entrar por los ojos 
como me encanta el dibujo aprovecho para d 
bujar a la vez que voy explicando. Eso facilita 
tarea porque es presentar toda la complejidad 
imágenes que se van sobreponiendo. Empie 
por el esqueleto y así, aíiadiendo distintos pl 
nos, los alumnos entienden mejor la compleja r 
alidad anatómica. Eso es más práctico, a vece 
que una diapositiva en la que aparecen de go/4 
todas las estructuras. Con esa filosofía, e¡ 
abundancia de esquemas, publicamos un atlas 1 
embriología, cuando había muy pocas obras 1 
este tipo en el mercado. 



NOTICIAS DE LA FACULTAD 

lunta Directiva 

Desde el pasado mes de junio la Dra. Pilar 
León es Secretaria de la Facultad de Medicina. 
Hasta esa fecha este cargo de gobierno lo de
;empeñaba Dña. Carmina Martínez Arronte. 
:__a Dra. León se incorpora además, como pro
'esora de Historia de la Medicina. 

Noticias del Claustro 

· 25 años de Cátedra: Con motivo de sus 
veinticinco años de cátedra, el profesor Gon
zalo Herranz, Catedrático de Histología y 
Anatomía Patológica, recibió un homenaje 
del claustro junto con el profesor Rafael Jor
dana, de la Facultad de Ciencias. Fue un en
trañable acto académico donde se destacó la 
faceta humanística del Dr. Herranz; su dedi
cación a la patología y a la bioética. 

·Medicina en la Panamericana de Méxi
co: El presente curso 1996-97 se ha inaugu
rado la Facultad de Medicina de la Universi
dad Panamericana, de México. Con este 
motivo el Dr. José Ullán estará un año en Co
misión de Servicio, en esa Universidad. El Dr. 
Ullán se incorpora como profesor de Anato
mía y ayudará a la puesta en marcha de toda 
la licenciatura. Actualmente se imparte el ler 
curso de Medicina en esa Universidad, que 
hasta la fecha estaba más orientada a cuestio
nes humanísticas y de empresa. Esta estrecha 
colaboración entre los dos Campus unjversi
tarios se debe a que la Universidad Panameri
cana, de México, tiene concierto con la Uni
versidad de Navarra. 

Profesores Adjuntos de Medicina. Han 
sido nombrados profesores adjuntos: María 
lraburu, de Bioquímica; Elena Bodegas y 

Alfonso Calvo, de Histología; Norberto 
Aguirre, de Farmacología; Inmaculada 
Castilla, de Fisiología; José Leiva, de Mi
crobiología; Nicolás García, de Medicina 
Interna; José Luis Hernández, de Cirugía 
General; Dámaso Aquerreta , José Luis Zu
bieta e Ignacio Bilbao, de Radiología; Va
lentín Alzina, de Pediatría; Agustín España 
y Javier Vázquez, de Dermatología; Car
men Laparte, de Ginecología; Asunción 
Pastor, César Viteri, Eduardo Martínez 
Vila y Purificación de Castro, de Neurolo
gía; José Luis Beguiristain y Juan Ramón 
Valentí, de C.O.T.; Manuel Manrique, de 
Otorrinolaringología; José A. Richter, de 
Medicina Nuclear y, José Enrique Robles, 
de Urología. 

Premio Extraordinario de 

Licenciatura: 

Elena Fernández Jarne obtuvo el Premio Fin de 
Carrera del curso 1995-96. ¡Enhorabuena! 

Examen de Licenciatura: 

El pasado 23 de noviembre se celebró - a peti
ción de un numeroso grupo de graduados-, el 
examen de Licenciatura, tras 6 años de inte
rrupción. Se presentaron 308 alumnos. La Fa
cultad realizará cada año este examen porque 
está siendo valorado en algunas convocatorias 
de concursos y oposiciones. Los interesados en 
presentarse pueden informarse en la Secretaría 
de Medicina. 
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Celebración del día 
de San Lucas de 

1996, en el salón 
de actos de la 

Facultad. 

Tuna de Medicina: 
25 años de ronda 

El 6 de junio de 1971 salió por primera vez la tu
na de la Facultad de Medicina, de la Universidad 
de Navarra. Y de estreno, amenizaron la celebra
ción del día de San Lucas ( 18 de octubre del 71) 
con una actuación en el Salón de Actos. Así de 
bravos fueron los comienzos de una Tuna forma
da por 17 jóvenes, universitarios en Navana y de 
Medicina. Diecisiete juglares vestidos de negro y 
portando vruiados instrumentos. Cinco bandu
nias que tocaban Fernando Hemández, Pedro 
Pastor, José Carlos Past01; José Ma Peñalba y 
Juanjo Goiti. Cinco guitanas de la mano de: Jo
sé Luis Zubieta, José Juan Noguera, Carlos 
Sa•·miento, Javier Pérez e Ignacio Abaurrea. 
Dos panderos que tocaban Carlos Miguélez y 
Pablo Fariño. Miguel Angel Pastor, con el 
laud; Miguel Aizco•·be, al violín; José Manuel 
Bayona, hacía sonar el acordeón; y Ander Leta
mendía con la flauta o el chistu, tan propio de es
ta tiena. 
De esta forma, entre son y son, entre ronda y ron
da, con mucha juventud y alegría empezó una 
gran amistad entre e llos, cómo no, y entre la tu
na y la Facultad de Medicina de nuestra Univer-

sidad. Amistad que ha pasado de promoción e 
promoción y que sigue hoy presente. Relació 
ininterrumpida durante ya más de 25 años, entr 
Jos tunos y la medicina. Lazos fuertes que la his 
toria quiso que unos pocos comenzasen para qu 
otros continuasen, mantuviesen y además co1 
una gran calidad. Recios lazos vinculados a l. 
historia de nuestra Facultad, a las calles de Pam 
piona, del resto de España y del extranjero. 1 
además, dejando muy alto el pabellón. Ahí están 
como muestra, los dos premios nacionales recibí 
dos por nuestra actual Tuna de Medicina, en l: 
reciente Convención de tunas de toda España 
Premio a la "Tuna más tuna" y premio "Al mejo 
pandereta". 

De como empezó la tuna 

La idea de la tuna surgió de Fernando Hernán· 
dez que venía de estudiar PREU en Madrid, ) 
le sorprendió que la Facultad no tuviera tuna 
Fernando promovió la idea, habló con Pablc 
Fariña y organizaron la primera reunión en ur 
conocido bar de la cal1e Comedias: "Cas¡ 
Roch". Allí acudieron Carlos Sarmiento y Josf 
Luis Zubieta. Y así empezaron los trámites pa· 
ra buscar el apoyo de la Junta Directiva de h 
Facultad, el Decano era don Eduardo Ortiz df 
Landázuri, y para buscar fuentes de financia· 
ción para los trajes. Y cómo no, de otros tuno1 
con ánimo y aptitudes musicales. La primen 
madrina fue la Dra. Montse Aguirre, que en pa~ 
descanse, esposa del Dr. José Cañade ll. Ella ) 
la Facultad se hicieron cargo de los trajes quf 
se compraron en Cornejo, una tienda especiali· 
zada de Madrid. 
Los tunos recuerdan bien su primera salida er 
público, todavía sin las becas, en un conato df 
ensayo, rondando en el Colegio Sagrado Cora 
zón. Unos días después actuarían ante su ma· 
drina, en el antiguo comedor de la Clínica Uni
versitaria. Y fue la Dra. Aguirre la que le: 
impuso, uno por uno, las correspondientes bei 
cas de la Facultad de Medicina. Pasado ese pril 
mer e importante trámite empezaron las aven1 

1 



turas y rondas tuneras pateando las calles de 
Pamplona. Un detalle curioso es que en esos 
años, para salir de ronda, tenían que solicitar el 
permiso del Ayuntamiento. Así, que cada fin de 
semana tenían que recabar la autorización que 
sólo les permitía recorrer las calles hasta la 1 de 
la madrugada. Después tenían que retirarse o 
permanecer silenciosos. 

Celebración de los 25 años 

La organización del aniversario se realizó gra
cias al trabajo de Miguel Angel Eguiluz, Carlos 
Briñol, José Luis Zubieta y de Gabor Avellán, 
Jefe de la Tuna en activo. Sin la colaboración, la 
ilusión y la responsabilidad de la tuna actual, 
esta reunión de amigos no hubiera tenido el éxi
to que tuvo. Fue un acto emotivo, de calidad 
musical y de notable camaradería. La tuna fue 
recibida y agasajada en el Salón del Trono, del 
Palacio de Navarra, algo inédito para el proto
colo foral. 
La tuna une mucho, se hacen grandes amigos y 
esa relación perdura en el tiempo. Son relaciones 
de amistad que cuajan también entre diferentes 
generaciones de tunos y que les va llevando jun
tos por la vida: reuniones, viajes en grupo. Hay 
una competencia leal con otras tunas para ser la 
tuna que mejor suena, la más elegante, la que 
queda mejor ... Una muestra de que la amistad en
tre todos perdura es que el día de la celebración 
de los 25 años, la Tuna de Medicina invitó a ce
nar al resto de tunas en activo. Y todos juntos 
participaron en un pintoresco concierto en la Pla
za del Castillo. 

Día de San Lucas en la 
Facultad 

La festividad del patrón de los médicos y su 
celebración en Pamplona estuvo acompañada de 
un tiempo espléndido y de una gran participación 

de profesores y alumnos, en todos los actos 
organizados. Don Antonio Martín, Capellán de la 
Facultad ofició la Misa en la que cantó el coro de 
alumnas de Medicina, del Colegio Mayor 
Goimendi. En el Polideportivo se disputaron 
sendos partidos de futbito entre alumnos y de 
baloncesto entre alumnas. Y la mañana terminó 
con el tradicional aperitivo ofrecido por la 
Facultad de Medicina. 
En el salón de actos se celebró el homenaje a los 
25 años de la Tuna de Medicina, también con 
muchísimo público asistente. Actuaron la tuna 
antigua y la actual; recordaron a su primera 
madrina, Dra. Aguirre, y le impusieron la beca 
de honor a su esposo el Dr. Cañadell. 
Rememoraron al que hace 25 años fuera su 
Decano, don Eduardo Ortíz de Landázuri, y 
actuó como madrina Amalia, esposa del Dr. 
Martínez-Lage, que en esos años era el Director 

de Estudios. 
Las alumnas de 3° bordaron una cinta que la 
delegada entregó al jefe de la tuna actual. Los 
tunos entregaron los trofeos de las competiciones 
deportivas. Hubo emoción en el repaso de todo el 
repertorio individual y en grupo de una tuna con 
solera y otra joven. La Facultad se vistió de tuna, 
en un homenaje vistoso, lleno de colorido, 
música y alegría. 

25 años de tuna con l. 
Consejera Yoland. 

Barcina, en el Salón d• 
Trono del Palacio ti• 

Navarr. 
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Cclebraci6n del día de 
ian Lucas de 1971: )uanjo 

Goiti, Ignacio Ab.1urrca, 
)cstís Fermosel, )osé Luis 

Zubie/.1, don Eduardo 
Ortiz de Landázuri, Javier 
Pérez y Javier Sarmiento. 

Señas de identidad 

De la Tuna de Medicina 
caben destacar unas claras 
señas de identidad: 

• 

• 

• 

Es la única tuna de la Universidad de Nava
rra que de forma ininterrumpida ha estado en 
activo durante 25 años. Esto ofrece una sole
ra especial a nuestra Facultad. 

Por la vida de la tuna de Medicina han pasa- • 
do diferentes generaciones: entre 70 y 80 
miembros. Tunos antes que son hoy profe
sionales de la medicina, catedráticos, jefes 
de servicio; médicos repartidos por toda Es
paña. 

La Tuna de Medicina tiene sus propios esta
tutos y por supuesto, sus normas de actua- • 
ción. En su artículo 2, se definen como: 

el fomento de la amistad, entretenimiento y 
divertimento propio y ajeno". Esto conlleva 
unas obligaciones universitarias, además de 
las de otro tipo. 

El tuno será siempre y ante todo un caba
llero . Y como dice el artículo 30: "La Beca 
no justifica la vejación ni maltrato sistemá
tico de los nuevos. Las novatadas tendrán 
ciertas limitaciones con especial mención 
en lo referente a la persona, a la salud y al 

dinero ... " 

La Tuna es apolítica y tiene una jerarquía: 
manda el Jefe. Artículo 41: "Las decis iones 

"Grupo de universitarios, estudiantes de la del Jefe serán respetadas y acatadas por el 
Facultad de Medicina de la Universidad de resto de la Tuna". 
Nava1n, de sexo varón, con fines lúdico-mu-
sico-culturales, cuyo objetivo primordial es 

• Las cintas personalizan las capas. Son un 
mensaje que el tuno recibe, un mensaje per
sonal y eso hace que un tuno se muestre re
acio a prestar su capa. Las cintas tienen un 
valor especial de reconocimiento de una 

amistad y es un detalle muy apreciado por el 
tuno que la recibe. 

• La Tuna de Medicina ha viajado por España 
y medio mundo: ptimero salió a Francia y 
después a América. Y siempre que va de 
ronda deja en muy buen lugar a Navarra y a 

su Universidad. • 



Han defendido la 

Tesis Doctoral 

NUEVOS DOCTORES 

D. ENRIQUE BALEN RIVERA D.CARLOS GOMEZ ALAMI-

LLO 
DÑA.MARIAISABEL 

INCHAURRONDO MORENO * D.IGNACIO LLORENTE 

en el CUrSO GOMEZ DE SEGURA 
D.FERMIN RUIZ DE 

académiCO 1994-95: ERENCHUN LASA D.JOSE RAMON RIBAO SAIZ 

~DÑA. MARIA NIEVES 
VlARTIN ESPILDORA 

DÑA. ANA BELEN 
SANTAMARIA ROBREDO 

D. FRANCISCO JAVIER 

DÑA. MARIA ROSA 

COZCOLLUELA CABREJAS 

D.FERNANDO LIZCANO 
LOSADA 

). JOSE LUIS TRABADO FLANDES ALDEYTURRIAGA 
vlONTESINO 

DÑA. TERESA GARRIDO 

RUIZ 
).JOSE CARLOS ALVAREZ 
{0DRIGUEZ 

>.JUAN ROMAN PEREZ 

>.PEDRO REDONDO BELLON 

>ÑA. MARIA LOUIIDES 
LRREGUI ADRIAIN 
). RAFAEL MARTINEZ 
IIONGE 

).RAMON GONZALEZ 
ifANZANO 

).ALFREDO YOLDI ARRIETA 

).JESUS GONZALEZ 
lERRANZ 

l. ALFONSO IGLESIAS 
:ASTAÑON 

!.SERGIO DE JESUS MEJIA 
'lANA 

'· JOSE IGNACIO GARCIA 
OLAO 

1ÑA. MARIA VANESSA H. 
·E VILLA 

D. EDUARDO FEDERICO 

GOMEZ 

D. ANTONIO LUIS BAZAN 
ALVAREZ 

D.JULIAN SANZ ESTEBAN 

D.JESUS JAVIER SOLA 
GALLEGO 

D.LUIS ALBERTO LOPEZ 

OLAONDO 

D.JOSE DE LOS RIOS LEAL 

* D.JESUS MARIA LONGO 
ARESO 

DÑA SONIA VELASCO DEL 

DÑA. MARIA CRISTINA 
AZCONA SAN JULIAN 

D. ANGEL MARIA SALINAS 
A LAMAN 

* DÑA. GEMA FRÜHBECK 
MARTINEZ 

DÑA. MARIA TERESA FOR
TUN PEREZ DE CIRIZA 

MARIA CARMEN EZPELETA 
BAQUEDANO 

* ANGEL FERNANDO PANI
ZO SANTOS 

CASTILLO D. ANTONIO PICARDI 

D.JULIO QUINTERO QUESA- DÑA. MATILDE LAIGLESIA 
DA IZQUIERDO 

DÑA. MARIA SAGRARIO D. LUIS MIGUEL BENITO 

GARCIA SANCHEZ DE BENITO 

D.CARLOS ANTONIO HIJAR * ( PREMIOS EXTRAORDINA-

ORDOVAS RIOS DE DOCTORADO) 
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Algunos de los nuevos 
doctores. 

Han defendido la 

Tesis Doctoral 

en el curso 

académico 1995-96: 

DÑA.MARIA 
DESAMPARADOS CALLEJA 
CANELA 

DÑA. MARIA TERESA 
PIÑEIRO 

DÑA. NIEVES SAIZ 

D.JOSE MARIA MANUBENS 

D.MARIO ICETA 

D.RAUL H. BARRIOS 

D. JAIME CHAVARRI 

D.JORGE OLIER 

D.JOSE ISAAC LOSADA 

D. RAMON ANGOS MUSGO 

D.RICARDO ANTONIO 
CABALLERO 

D.LUIS JESUS FERNANDEZ 

DÑA. MARIA JOSE GARCIA 
VELLOSO 

DÑA. CELESTE B. 
BALDONADO 

D.PEDRO DE LEON 
MOLINARI 

D.JOSE MARIA HERMIDA 
SANTOS 

D.ANTONIO PARRA 
ARRONDO 

* DÑA. MARTA FERRER 
PUGA 

* D.NESTOR GIRALA 
SALOMO N 

D.ANA ISABEL HUELMOS 
RODRIGO 

D.RAFAEL RODRIGUEZ
ROSADO MARTINEZ
ECHEVARRIA 

D.JOSEBA KOLDOBIKA 
MARTINEZ 
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NOTICIAS DE LA UNIVERSIDAD 

José María Bastero, 
Rector de la 
Universidad de 
Navarra 

Desde el pasado 22 de octubre José María 
Bastero de Eleizalde es Rector Magnífico de la 
Universidad de Navarra. El profesor Bastero, has
:a la fecha Vicerrector de Investigación, sustituye 
~n el cargo al profesor Alejandro Llano Cifuentes 
]Ue ha desempeñado esta función desde 1991. 

• El nuevo Rector destacó como priorita
rias para nuestra Universidad la docen
cia y la investigación. 

En el discurso de toma de posesión como 
~ector de la Universidad de Navana, el Profesor 
3astero señaló "Si se me preguntara en qué áre
ts concretas deseo aparezcan los mejores resulta
los de este empeño, citaría dos ( .. . ) las mismas 
¡ue determinó el Rector Alejandro Llano: 

l. La docencia, en primer lugw: La Universi

dad de Navarra ha aspirado siempre a la 

máxima calidad docente, y la ha concreta
do en una oferta educativa de excelencia 
en la que se contempla irrenunciablemente 

la formación integral de los estudiantes. 

Queremos una docencia de acuerdo con los 

más rigurosos y eficaces sistemas educati

vos, en la que cada día los estudiantes asu

man más el liderazgo de su propio proceso 
formativo. Así se dará respuesta a la de
manda del mundo laboral, que reclama 

profesionales bien preparados científica

mente, y que exhiban valores humanos 
arraigados porque cultivan las virtudes co

rrespondientes. 

2. En segundo lugar, la investigación. Nuestra 
Universidad potencia decisivamente la in
vestigación: una investigación universita

ria en la que, al esfuerzo por descubrir las 

verdades de los saberes cultivados, se ha 

de añadir el empeño por armonizar/as y je
rarquizarlas genuinamente con la Verdad 

Trascendente, en la que las demás alcan

zan su sentido más pleno y su culmen ". 

El Rector José María Bastero, comunicó el in
terés del Gran Canciller Mons . Javier Echevarria 
en seguir con el proceso de estudio, planificación 
y gestión de recursos para que la Universidad dé 
un salto cualitativo y cuantitativo en su produc
ción investigadora: "Para que en un plazo de 

cinco a diez años se hayan desarrollado líneas 

de investigación, en distintos campos del saber, 
al máximo nivel internacional, de modo que en 
ellas nuestra Universidad sea referencia científi

ca ineludible". 
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El nuevo rector en su 
despacho de Rectorado. 

José María Bastero, 
un ingeniero naval 
al timón de la 
Universidad de 
Navarra* 

José Matía Bastero de Eleizalde es ingeniero naval e 

ingeniero industrial. 

El ouevo rector tiene 54 años. Nació en Bermeo (Viz
caya), se crió en Zaragoza, estudió en Madrid y traba

jó hasta 1992 en San Sebastián. No son manos extra
ñas porque, desde esta fecha, José María Bastero es 
vicerrector de la Universidad. 

"En mi casa, es cierto, se vivió en un clima tmiversi
tario. Mi padre era médico y mi madre, vizcaína, se 
había licenciado en Filosofía y Letras en Zaragoza. 

Pero algo siguió igual: el ambiente de gran austeri
dad económica. Eramos seis hermanos varones. To
dosfuimos a la Universidad", dice José M" Bastero al 
hablar de su familia. 

-¿Qué estudiamn? 
-Mi hermano gemelo y yo, que somos los mayores, in-
genieros navales. Ahora es sacerdote del Opus Dei. 
Otro es catedrático de Matemáticas. Le sigue otro ca-

tedrático en Matemáticas y en Ingeniería Mecánict 
El más pequeíío estudió Químicas y es escolapio. Otr 

murió. ¿Sabe? Mi padre no pudo tener coche hast 

los aiios 60. Poco después tuvo un accidente y en t 

murieron mi madre y mi hermano. Era médico. 

- Decía que el ambiente familiar era austero. 
- Mucho. Nunca se cuestionó que fuéramos a la Um 
versidad. Pe m, a cambio, mis padres jamás fuemn d 
vacaciones más allá de la casa natal de mi madre, e, 

Benneo. La mpa se heredaba entre hermanos. Y, desd 

el principio, dábamos clases particulares para pagm 
nos los estudios. De ot1v modo no hubiera podido se1: 

UNIVERSIDAD Y 
MASIFICACION 
- En todo caso, no se anduvo usted con chiquitas a 1: 

hora de elegir la can·era. ¿Por qué ingeniero naval' 
- Eran los aiios del "boom " de la ingeniería como co 
locación prestigiosa y segura. Ni mi hermano geme/1 

ni yo tuvimos duda. Pasábamos los veranos en Ber 
meo, viendo los barcos, los botes, la playa ... Así no, 
plantamos los dos en Madrid. Eramos muy buenos es 

tudiantes. Fuimos los dos únicos alumnos que apro 
bamos el curso de iniciación a la carrera. 

- ¿Cuántos alumnos había en su clase? 
- Unos 25 y en algunas asignaturas algo más. Pen 
nunca más de 50. 

- Y al terminar tenían una colocación asegurada. 
- Más que eso. El día de .fin de curso, los Astillems ve 
nían con ofertas increíbles. Y se nos rifaban. 

- 50 alumnos en las aulas y el futuro asegm·ad1 
Hoy, son cientos los que se agolpan en las aulas ) 
después están condenados al paro. 
-Ha cambiado radicalmente el mundo del trabajo y 1 

Universidad está masificada. Pem la masificación n 
es tanto que haya muchos alumnos como hacer qu 
los estudiantes no actúen como protagonistas. Ha 

que desanvllar unos valores que son los que más va) 
a servir en elllllllldo del trabajo. 

~ ¿~u~~;:cidad de liderazgo, saber trabajar ej 

equipo, la laboriosidad, la responsabilidad, la lea 



tad y el sentido crítico constructivo. Cuando un em

oresario quiere contratar a un ingeniero, le intere

sa que sepa inglés e informática. Pero lo que le im

porta, siempre que un alumno tenga una buena 

formación básica, es el pe1jll humm1o de la perso

rw. Todo lo demás se puede adquiri1: Por ahí es por 

donde queremos que vaya la Universidad de Nava

rra. 

· Se le olvida algo. El mercado laboral está cada 
vez peor. Un univet·sitario puede tat·dar años en 
colocarse. Y su primer trabajo puede set· un 
"contrato basm·a". Eso, después de haber pagado 

la matrícula. 
- Yo le digo que coja ese trabajo. Y que trabaje lo 

•11ejor posible. Que no se preocupe por el dinero si

'10 de hacerlo bien y de demostrar que merece la pe

'lll porque ninguna empresa quiere perder a u11 buen 

!rabajador: Y sobre el coste de la matrícula, hay que 

:listinguir entre gasto e inversión. Una carrera es 

~11w inversión. El universitario sale bien formado y 

-.:on posibilidades de colocarse. Tardarán más o me

'10S, pero encontrarán trabajo. 

LA SOCIEDAD DE LA 
ABUNDANCIA 

· Se dice que la primera generación de estudian
tes que accede a la Universidad suele ser de bue
na calidad. Porque han tenido que abrirse el ca
mino con más desventajas. 

· Hay algo de razón en esa tesis. Yo he comprobado 

~ómo llega gente muy valiosa que saca la carrera 

;on esfuerzo. Y he visto cómo llegan sus hijos y ya 

10 son como los padres. Hay una explicación: la di

rerente capacidad económica que ha habido entre 

~llos. Y al vivir 1111 diferente clima de opulencia es 
0ácil aconwdarse, perder el estímulo y no entender 

7ue hay que luchar para conseguir algo. 

· De acuerdo con el refrán "abuelos jornaleros, 
?adres caballeros, hijos pordioseros".¿Qué hacer 
mte las generaciones universitarias nacidas en 
~ste nuevo clima? 
· No darles todo lo que quieran. Y hacerles ver que 

·o que tienen no es por derecho sino por lihre do

wción de quien lo ha conseguido con e:,fuerzo. 

También inculcarles los hábitos que les hagan salir 

de la cultura sensorial, tan pasiva, tan falta de es

fuerzo. 

· Lo paradójico es que estas nuevas generaciones 
acomodadas se encuentran después con el mundo 
real. Despiadado por la competencia y la insoli
daridad. 
- Es cierto. Esta sociedad es demasiado agresiva. Y 

una cosa es ser competente y hasta competitivo si 

no se usan malas tretas. Y otra, tan necesaria, es ser 

solidario. La Universidad tiene una tarea ineludi

ble: ser foco de ese cambio social para crear una 

conciencia solidaria bascula en lo que el hombre es 

y no en lo que el hombre tiene. 

- Estas palabras le pueden resultar grotescas a un 
parado. 
- No lo creo. Porque si se valora más al hombre, to

dos tendremos más solidaridad con el parado. Es 

algo que siempre digo a mis alumnos: "Habéis re

cibido mucho, ahora debéis dar". 

*Con motivo del nombramiento del nuevo Rector, 

apareció en las páginas del "Diario de Navarra", 
del domingo 20 de octubre de 1996, una extensa 
entrev ista a José María Bastero, firmada por la pe

riodista Inés Artajo. Reproducimos algunos párra

fus. • 

El Campus de Pamplona 
en Febrero de 1996. 
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Nuevos edificios en 
el Campus 

Con el objetivo de poner a disposición de los uni
versitarios unos instrumentos que faciliten su tra
bajo, y redunde en una mejora de la investigación y 
la enseñanza, se están construyendo y proyectando 
nuevas instalaciones en el Campus. La financiación 
de los edificios corre a cargo de la Asociación de 
Amigos de la Universidad, en la que cooperan más 
de doce mil personas físicas o jurídicas con su apor
tación económica. Además, la Agrupación de Gra
duados, con 5.000 miembros, también colabora en 
estos proyectos. 
Para el presente curso está prevista la inauguración 
de la N fase de la Clínica Universitaria, un edificio 
de 8 plantas, de 18.000 metros cuadrados, que al
bergará todas las consultas externas del centro sani
tario. Entre la tecnología punta incorporada destaca 
un equipo de Tomografía de Emisión de Positrones 
(PET). El PET contribuye a un diagnóstico más 
preciso y un tratamiento más eficaz de numerosas 
enfermedades. 
A principios de curso se ha iniciado la construcción 
de un edificio para Biblioteca de Humanidades y 
Ciencias Sociales, justo detrás del actual. 
Entre la Biblioteca de Ciencias y el ClFA (Centro 
de Investigación en Farmacobiología Aplicada) se 
está construyendo un edificio para aulas y laborato
rios de prácticas, además dispondrá de un salón de 
actos de 450 plazas. También en el área de Cien
cias, la Planta piloto de Galénica contará con una 

ampliación y mejora de sus instalaciones. 
En el recinto polideportivo se han acondicionarle 
dos nuevas pistas polideportivas, dos canchas de te· 
nis al aire libre y otras dos de paddle tenis. 
Y también se ha reformado el interior del edificic 
de Jos Comedores con la finalidad de modernizar e 
mobiliario y ofrecer un sistema de comidas más va· 
riado y económico. 

Interesa saber: 

• Se han implantado los nuevos planes de estudim 
en Arquitectura, Arquitectura técnica, Psicopeda
gogía, Ingeniería en Automática y Eléctrónica In
dustrial, Ingeniería de Materiales, e Ingeniería dé 
Organización Industrial (estas tres últimas en Sao 
Sebastián). 

• Se ha aprobado la creación del título propio dé 
"Experto universitario en educación y orientación 
familiar", que impartirá el Instituto de Ciencias 
para la Familia. Consta de 36 créditos que pueden 
obtenerse en régimen de enseñanza combinada 
presencial y a distancia. 

• La Universidad de Navarra ha sumado ya 48.852 
graduados en sus distintas licenciaturas y cada 
año crece también el número de doctores. En la 
última promoción fueron 210 los licenciados que 
accedieron al grado de doctor, 29 de Medicina. 

• En el curso 1995-96 la Universidad contó con 
1.705 profesores, 501 ayudantes, 649 persona~ 

dedicadas a tareas de administración y servicios, 
3 14 facultativos en la Clínica Universitaria, 1167 
entre enfermeras y otros profesionales sanitarios. 
14.364 alumnos de pregrado ( 1.253 en Medicina). 
y 3.902 (346 de Medicina) en programas de doc
torado, master y especialización. 

• Entre los estudiantes figuraban 1.004 alumnos ex
tranjeros, 439 hispanoamericanos, 255 europeos. 
151 asiáticos, 112 norteamericanos, 46 africanm 
y uno procedente de Oceanía. 

• Según su procedencia social, más de la mitad dé 
los matriculados (52,2%) pertenecen a familia~ 
con renta media. Un 35% procede de familias cor. 
renta baja, un 10,4% de familias con renta alta } 
el resto (2,4%) sin clasificar. 
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La 11 ª promoción de Medicina (1971) 
celebró sus Bodas de Plata 

Los días 28 y 29 de junio pasado se reunieron en 
Pamplona un total de 60 médicos licenciados hace 

25 años en nuestra Facultad. Era una fecha prepa

rada desde 1994 y esperada por todos, en especial 

por el Comité organizador formado por "los de 
Pamplona": Imelda Lecumben·i, Luis Fernández 

Urzainqui, Lourdes Allo, Teresa Morales, Javier 
Barberena, Victor Mattínez de Altola, Isabel Co

na, Pmificación de Castro, Amparo Calleja, Rosa 

Salazar, Javier Heras, Ignacio Alberola, Antonio 
Pérez, Ignacio Yoldi, Alejandro Ros, Javier Gost, 

fulio Pascual y Esther Salcedo; y el Secretati.o de 
la Promoción del 71: Emique Maraví Poma. 

:on tan motivados organizadores y tanta antela
;ión, el éxito estaba asegurado, incluso tuvieron 

mette con el clima, ya que lució un sol espléndido. 
La cita fue en la Pamplona universitaria, los días 28 

f 29 de junio; el marco el edificio de Ciencias y los 

ardines de la Taconera. ¿Qué más se puede pedir? 
:.a recepción tuvo lugar el viemes, 28, donde los de 
:>amplona se dieron cita en el "hall" del hotel Tres 

~eyes para ir recibiendo a ]os que venían de otras 

:iudades y países. Fue una recepción entrañable y 

divettida al comprobru· el paso del tiempo en cada 

uno. Así nos lo explica Emi.que Mru·aví: "Esto fue 

lo más significativo porque se instaló la orla de la 

pmmoción para irnos identificando.Fue una se

sión de recuerdos, con una cena prolongada, con 
tertulia hasta que la gente se agotó, por no decir 

hasta la madrugada". 
Los actos del día 29 empezaron con una Misa ce

lebrada por don Antonio Mattín, que hizo referen

cia a los ausentes y a los fallecidos como Fernando 

Belzunegui Ormazábal y Diego del Valle Moyana. 
"Nos hicimos la foto del grupo en las escaleras del 
edificio de Ciencias y en ella se aprecia el porte se

ñorial de todos nosotms. Nos saludó el Decano, 
Pedro Gil y otros profesores entre los que se en

contraba Gonzalo Herranz que nos habló sobre el 
futuro de la ética médica y lo que será el quehacer 

asistencial del siglo XXI. La conferencia tuvo lu
gar en el Salón de Actos del edificio Los Castaños, 
un lugar entrañable para todos porque fue nuestra 

aula, donde por primera vez tuvimos las clases en 
¡o de Medicina", explica el Dr. Maraví. 

Después de la conferencia tuvo lugar una "Sesión 
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'amplona, 29 de junio de 1971: foto tomada a la salida de la fiesta de Fin de Ca· Foto oficial de las Bodas de Plata de la XI promoción de Medicina (1965-71). Pamplona, 
rera de fa XI promoción. 29 de junio de 1996. 
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Equipo de fútbol 
de 1• de Medicina 

(1966). Partido entre 
Anat6micos y 

Bioquímicos. El que sea 
capaz de reconocer a 

todos que escriba al 
Secret.1rio 

de promoci6n. 
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para el recuerdo" en la que se proyectaron diaposi
tivas con imágenes de la época estudiantil, de los 

años 1965 al 7 1. Y también se proyectaron vídeos 

tomados en reuniones anteriores. "A todos nos 

gustó escuchar la lectura de las numerosas cartas 

de aquellos compañems ausentes físicamente, pe

ro que nos acercaban una foto actual, su saludo y 
recue1do: Amparo Calleja, Tere Cortés, Jerónimo 

Sainz, M0Elena Garra/da (Catedrática de Psiquia
tría en la Universidad de Londres); la de un anti

guo projes01; don José Soria Ruiz y, la de nuestro 

compaiiero Antonio Berna!, sacerdote, que nos ha

cía un resumen de las vueltas que ha dado por es
tos mundos en los últimos 25 C/lios, que lo han lle
vado a trabajar en el fin del mundo, en el sentido 

más literal de la v.presión: Sidney. 

Evelin Tellería, que vino desde Uruguay, nos diri
gió unas cariñosas palabras y nos habló de su in

terés para recorrer tantos miles de kilómetms, só
lo por vernos. 

Otra anécdota de esta sesión la aportó Jorge Ga
llo, ilustre hematófago panameíio, que con un dis

curso auténticamente político, nos anunció supo
sible designación al Ministerio de Salud de su 

país", comenta Eruique Maraví. 

Después se fueron a comer todos juntos, y dejaron 
la tarde libre para los múltiples compromisos o pa
seos por Pamplona. La celebración de las Bodas de 

Plata se c1ausuró con una cena y fiesta: "En la ter
tulia y la fiesta posterior algunos asistentes dieron 

a conocer su vena artística. Se repartieron las Jo 

tos oficiales de las Bodas de Plata, intercambia 

mas fotos de familia, teléfonos y direcciones. No. 

comprometimos a reunirnos cada cinco años, so 
bre todo por regiones cercanas, en pequeí1os gru 

pos, aprovechando cualquier circunstancia". 

Agrupación c;le 
Graduados 
REUNIÓN'97 : La Agrupación de Graduadm 
celebrará su reunión de 1997 el sábado, 25 de oc

tubre, en Pamplona. A esta reunión general estár 
convocadas las promociones de 1962, 1967, 1972 

1977, 1982, 1987 y 1992, además de antiguos resi

dentes de los Colegios Mayores Belagua, Goimen· 
di, Goroabe, Larraona, Roncesvalles y Santa Clara 

SECRETARIOS DE PROMOCIÓN 
Los Secretados de las promociones convocada~ 
para la próxima Reunión'97 son: 

1962: Dra. Pilar Henanz Rodríguez (35° ANI
VERSARIO) 

1967: Dr. Eduardo Rocha Remando (30° ANI
VERSARIO) 

1972: Dr. Eduardo Alegría Ezquena (25° ANI
VERSARIO) 

1 

1977: Dr. Valentín Alzina de Aguilar (20° ANJJ 
VERSAR! O) 

1982: Dr. Miguel Jdoate Gastearena (15° ANI 
VERSARIO) 
1987: Dr. Jaume Torramade Ribas (10° ANIVER 
S ARIO) 

No dudéis en poneros de acuerdo con ellos para ce 
lebrar vuestros aniversarios o para quedar y asis · 

a la Reunión General de Graduados de 1997, e 

Pamplona. 
Podéis inf01maros en la Secretaría de Medicina o e 
la Agrupación de Gradudados: Tel. 948/ 42 56 O 
FAX:948/ 42 56 19 alumnimail. cti. unav.es 




